
以林鄭月娥為行政長官的第五屆新
特區政府，接任40多天了。短短月餘
香港政局出現了喜人的變化和局面。
中聯辦張曉明主任近日在「香港同胞
慶祝中華人民共和國成立68周年籌備
委員會」的成立大會上發表講話，指
在剛過去的一個多月裡，香港經歷了
一連串振奮人心的喜事、盛事：習主
席蒞港視察，為「一國兩制」行穩致
遠指明方向，香港局勢已根本性好
轉。概言之，中央撥亂反正好，港府
開局氣象新，令人歡欣鼓舞！
要說撥亂反正，主要體現在以下幾
個方面。
首先是習主席蒞港視察，發表了一
系列重要講話。他在慶祝香港回歸20
周年暨第五屆政府就職典禮的致辭
中，回顧香港回歸祖國的前後歷史性
轉折，國家經40年改革開放的努力，
已開創了中華民族發展新局面。習主
席總結「一國兩制」在香港取得成功
的事實和經驗，重申貫徹「一國兩
制」，一是中央堅定不移的方針不會
變、不動搖；二是全面準確確保「一
國兩制」在香港實踐不走樣、不變
形。他要求香港準確把握「一國」和
「兩制」關係，指出「一國」是根，
根深才能葉茂，「一國」是本，本固
才能枝榮，警告任何危害國家主權安
全、挑戰中央權力和基本法權威、利
用香港對內地進行滲透破壞活動，都
是對底線的觸碰，都是絕對不能允許
的。習主席要求香港始終將發展看作
第一要務，提醒「蘇州過後無艇
搭」，號召香港人團結奮鬥再譜新
章。這些重要講話，撥亂反正，如明
燈照亮了香港前進方向，為港府開局
新氣象拓展了坦途！

其二，張曉明
指，上月國家第
一艘航母「遼寧
號」及 3艘屬艦
組成的海軍航母
編隊來港慶祝解
放軍駐港和香港
回歸祖國20周年
以及習主席朱日
和沙場閱兵，都
極大地激發香港
人熱愛祖國的壯
志豪情。2、3天
時間，市民上艦
參觀逾5萬人，與子弟兵合影、拉家
常，展示了香港人作為中國人的自豪
和榮耀。這是繼習主席蒞港後帶來又
一次愛國愛港正能量，港人思想面貌
發生了質的變化，成為新氣象的組成
部分。
其三，去年尾人大常委會為基本法
第104條釋法，以此為拐點，人大常
委會釋法已成為司法部門遵循的法律
依據，遵守基本法因此而更加普及和
深入人心，依法治港已成為市民的共
同心聲。習主席的一系列重要講話和
全國人大常委會的「釋法」，是香港
撥亂反正、局勢好轉的根本動因。
新一屆特區政府上任後一個多月，

出現多處積極的變化。
首先，「港獨」分離勢力受到沉重
打擊。張主任指出：「7月14日，再
有4名宣誓違法的立法會議員被法庭
裁定喪失議員資格」；「8月7日，
香港區域法院又對旺角暴亂的3名參
與者分別定罪量刑，公義得到伸張，
香港法治得到有力維護。」
其次，有關法律制度更健全了；社

會正氣進一步上揚，人心更加思穩、
思進了。張曉明總結原因說，香港過
去5年出現的許多現象，經各方面的
努力、也經歷了一些爭論，香港人對
「一國兩制」的認識更全面、更準
確、更深刻了。
其三，香港特區政府新委任10個副

局長和8個政治助理，管治團隊更健
全了，並形成了以愛國愛港為主體的
治港隊伍和力量。
其四，港府新班子甫上任就為實踐
習主席「發展是第一要務」號召，推
出規劃、諮詢良久的高鐵西九「一地
兩檢」方案。民意調查顯示：方案因
利民、便民，符合國家和香港發展利
益，受到絕大多數港人的擁護和支
持。
中央撥亂反正好，港府開局氣象

新。張曉明主任相信，只要大家都按
習近平總書記的指引去做，便一定能
為香港「一國兩制」實踐行穩致遠和
香港長期繁榮穩定增添正能量，這也
是對香港回歸祖國20周年和中華人民
共和國成立68周年最好的獻禮。

黃熾華

中央撥亂反正 港府開局氣象新

公民黨重彈老調反「一地兩檢」打錯算盤

公民黨的兩位太上皇反「一地兩檢」
言必稱「反23條」，暴露其禍心是妄
想如當年「反23條」立法一樣，動員
幾十萬市民上街，製造一場政治動亂推
翻「一地兩檢」，從而肆無忌憚挑戰中
央權力。美國文豪馬克．吐溫說：「歷
史不會重演，但總會有驚人的相似。」
這句話針對公民黨翻老皇曆打錯算盤可
謂入木三分。
歷史不會重演在於，2002年至2003
年23條立法期間，香港經歷亞洲金融
風暴打擊，樓市股市齊跌，負資產逾十
萬，更遭沙士蹂躪奪去近300條生命，
失業潮、倒閉潮洶湧，人心惶惶，社會

充斥怨氣戾氣。在此情況下，余若薇、
梁家傑、吳靄儀等乘機成立所謂「基本
法23條關注組」，與所謂「全球反對
23條立法聯盟」遙相呼應，利用市民
對經濟民生的強烈不滿，造成2003年
七一50萬人上街遊行的場面。
2003年之後，中央推出一系列挺港

措施，包括開放個人遊、開放人民幣業
務、簽訂CEPA及補充協議、推動粵港
合作和泛珠三角經濟區域合作、推出促
進兩地合作的政策措施、重視香港在
「一帶一路」戰略中的地位和作用、將
粵港澳大灣區城市群規劃提升至國家發
展戰略層面等等。中央大力度、高密

度、寬範圍地出台支持香港發展的舉
措，充分體現了中央對香港的重視和對
香港同胞的關懷。近幾年香港失業率一
直保持在3.5%以下的低位，接近全民
就業，貧窮人口連續數年下跌，負資產
已成歷史，人心思定。

滿口謊言抹黑「一地兩檢」
歷史不會重演，公民黨利令智昏，翻

老皇曆企圖重演當年推翻23條立法的
一幕，但現實是絕對不會再現。一個典
型例證是，公民黨和反對派早前揚言舉
行「聲勢浩大」的「一地兩檢」集會，
企圖複製類似2003年50萬人上街遊行
的場面，但最終只有約60人出席。60
人與50萬人，雄辯地說明了歷史不會
重演。
但是，歷史總會有驚人的相似。公民

黨「元老」余若薇、梁家傑、吳靄儀、
陳文敏（公民黨創黨黨員）傾巢而
出，將「一地兩檢」與23條立法相提
並論，又成立「一地兩檢關注組」，
根本是故伎重施。余若薇抹黑「一地
兩檢」指「較23條更惡劣」，「港人

分分鐘在內地坐監」。梁家傑為了唱
衰「一地兩檢」安排，在旺角鬧市亂
講，聲稱「一地兩檢」猶如香港市民
向中央爭取「自盡」的權利，又謂
「將來香港的司法權可以變得越來越
小」。梁家傑在一個論壇上不得不承
認輿情普遍視反「一地兩檢」為「必
輸的仗」，因今日港人「未撻得
」，但他卻妄稱，必須如同「反23
條」般動員，要「撻香港人」。吳
靄儀則散佈駭人言論，稱「有人要將
你放在西九附近，你已經沒有保障
了」、「你身處這個地方，沒有人可以
救你出來」等。陳文敏就聲稱，「一地
兩檢」方案是將香港的完整性「切割」
出去，開壞先例，他又指政府稱有關做
法只屬租賃是「欺騙港人」。
余若薇、梁家傑、吳靄儀等有「反

23條」劣跡的政客粉墨登場，炮製所
謂法律理據，企圖誤導民意，組織一個
規模巨大的反「一地兩檢」輿論攻勢，
妄圖重演推翻23條立法一幕。但是，
公民黨翻老皇曆打錯算盤。現實是，公
民黨反「一地兩檢」的種種荒謬理據全

都站不住腳，欺騙不
了港人。接二連三有
民調顯示香港主流社
會都支持「一地兩
檢」安排，由一面倒
支持的網上民調、政
黨針對各自支持團體
的調查，乃至《明報》委託「港大民意
研究計劃」進行的相關訪問，都顯示民
意站在支持「一地兩檢」的一方。

為反而反是與民意為敵
從公民黨和反對派早前揚言舉行「聲

勢浩大」的反「一地兩檢」集會只有
60人參加，到幾乎所有民調都支持
「一地兩檢」，在在說明公民黨不敢正
視現實，自欺欺人，仍然活在「反23
條」的舊夢中。
公民黨「新秀」陳淑莊被追問民意若

是支持「一地兩檢」，公民黨方面會否
調整自己的取態時，她先是推說「有先
算啦」，之後才說「市民支持便支持，
我可以繼續反對。」這也許道出了公民
黨新舊政客與民為敵的心態。

前公民黨黨魁及主席余若薇煽動市民反對「一地兩檢」，妄稱當

年「基本法23條關注組」成功令政府收回立法草案，可以作為先

例云云。公民黨主席及前任黨魁梁家傑亦妄稱，必須如同「反23

條」般動員，要「撻港人」推翻「一地兩檢」。公民黨利令智

昏，翻老皇曆企圖重演當年推翻23條立法的一幕。但是，今天香

港的民情已經發生很大轉變，民意支持「一地兩檢」，公民黨逆民

意而行，恐怕最終「自盡」的是他們自己。

盲反「一地兩檢」必遭唾棄

隨特區政府及法律學者剖析
「一地兩檢」方案的理據，愈來
愈多市民明白到，在西九龍高鐵
站劃出部分地方作「內地口岸
區」實施內地法律，並在站內完
成出入境手續，既不損港人法律
權利，也能發揮高鐵的最大經濟

效益。反對派眼見所謂「割地削權」的謬論未能挑
撥社會反響，近日試圖以「公眾諮詢」的花招，拖
延高鐵上馬。
事實上，自高鐵工程開展以來，「一地兩檢」構

思也在社會中經過反覆討論，如今再耍賴皮要求政
府進行「公眾諮詢」，顯然是要把通關問題政治
化。儘管政府以積極包容的態度回應反對派的無理
挑釁，惟反對派變本加厲，繼續單憑臆測，空喊政
治口號恐嚇港人。

當港鐵邀請全體立法會議員參觀高鐵西九龍站
時，反對派竟集體杯葛考察，又要求負責高鐵的一
司兩局官員應陪同解畫。其後，當運房局局長邀請
個別反對派議員見面，對方又搬龍門，宣稱不能接
受閉門會面而斷然拒絕。更可笑的是，有「一地兩
檢關注組」成員一邊高喊要政府諮詢公眾意見，一
邊卻揚言即使民意最終支持「一地兩檢」，自己可
以「繼續反對」。
香港與內地融合發展的潮流不可逆轉，當今每天

數以十萬計市民因工作及旅遊穿梭兩地，高鐵通車
將為他們帶來莫大裨益，而香港成功融入內地高鐵
網，將為全港帶來更大的機遇。「一地兩檢」方案
是在符合「一國兩制」和基本法前提下的妥善安
排，反對派口裡說「為民請命」，實際上只看重一
己政治私利，倘他們繼續違背民意，犧牲港人福
祉，必為市民所唾棄。

早前，前鄉議局主席劉皇發先生病逝。正是在發
叔任內，筆者到局方任義務顧問；出席每月一度的
執委會議及各式活動，就城鄉發展、文化保育、青
年培養提供粗淺意見。其時發叔年事已高，筆者能
夠有幸請益的機會不多；然而，仍然能夠感受到政
經、社運各界對老者的尊重。
在故劉皇發主席領導的中後期，鄉議局適應時代

及地區的轉變，在傳統宗族領袖之外，引入為數不
少的中青年專業人士。同樣地，這批鄉議局新血，
有教授、有校長、有建築師、有醫生和環保團體負
責人，也不論是否原居民，一律唯才是舉。
在發叔成長、立業的年代，新界的人文和社會面

貌，確實由原居民村落為主軸。從戰前到戰後，新
界原居民的歷史，亦與南粵人口史、鄉村演變史一
脈相承。基於耕地不足、人口壓力，百餘年前我們
的先祖就以半工半奴的形式，到美洲、澳洲、歐洲
及大大小小的太平洋、大西洋島國，挖運河、開鐵
路。逾一個世紀個人及家族的悲歡離合，導致無論
回流與否，原居民對國家的認同始終強烈。而這種
國族認同，主要表現在文化上和血緣上。
深圳河並非深港原居民的心理界限；河之兩岸都

世居寶安縣人。筆者的姑婆，就是從沙頭角嫁到一
海之隔的鹽田。這就是1980年代初，故劉皇發主

席同時向英女王及國家領導人發公開信，支持中華
人民共和國中央人民政府恢復行使在港主權的文化
背景。從一個人到一個族群，如涓涓流水的身份及
文化認同，會在重大的政治取捨時驟然顯露。
可以說，無論從地緣上、人文上、血脈上，新界

及新界人，也是全球華人網絡的樞紐。發叔及其領
導的鄉議局，在確保香港順利回歸，穩定新界民心
上，起了歷史作用。而一代人做一代事，未來，鄉
議局新領導層，也有足夠的識見與魄力，繼續發揮
新界及新界人的樞紐作用；在香港乃至中國對外關
係中，起難以替代的作用。
相對於填海、開發郊野公園邊陲地帶，如何善用

鄉村土地、釋出發展空間，都是政府、鄉議局、各
持份者，以及社會各界集思廣益、尋求突破的焦
點。近日，荔枝窩復耕、復村，為全港市民提供休
閒、勞動、教育好去處的消息，頗為各方樂見。為
香港長遠而平衡發展，部分新界鄉村可參考荔枝
窩模式，在政府、社會及商界支持下啟動發展計
劃，長遠而言自負盈虧，在經濟發展、文化及環境
保育之間取得平衡，成為最實在、最具說服力的本
土文化復興。筆者對於荔枝窩計劃樂觀其成，正是
基於這種文化期盼，相信這也是發叔及其後來者所
樂見的。

悼念賢者 尋思新界的過去現在與未來
許 楨

楊莉珊 九龍東區各界聯會常務副會長 北京市政協常委

陳 勇 港區全國人大代表 民建聯副主席 新社聯理事長梁立人

反高鐵反上腦 法盲大狀瞎了眼

最近大公文匯刊登了一張頗為有趣
的漫畫，畫中梁家傑、陳淑莊、涂謹
申、李柱銘、吳靄儀等五名大狀，戴
上墨鏡，變成不折不扣的瞎子，諷刺
他們曲解法律，無中生有，一意孤
行，不遺餘力地攻擊抹黑「一地兩
檢」，面對事實視而不見。
儘管民意調查得出90%的市民支持
「一地兩檢」，但反對派站在逢中必
反的立場上，硬要將「一地兩檢」抹
黑，什麼「跨境執法」、「割地」、
「被擄走」、「被禁錮」等臆測、恐
嚇，無所不用其極。公民黨更為反
「一地兩檢」全軍出擊，聲稱內地法
律不能在香港實施，有關做法違反了
基本法第18條的規定云云。
「一地兩檢」安排是增加了香港的
權力，而非削權，再加上當中有6個範
疇保留由香港法律管轄，包括施工建
設、保險、維修保養、消防標準等，較
深圳灣的「一地兩檢」模式更加嚴謹。
有關安排須經過香港的同意，反映了香
港的高度自治，並非可隨意實施。
平心而論，若以法論法，上述這幾
位人士絕不會連這麼簡單的法理也弄
不清楚，這些香港知名的「律師」、
「大狀」之所以喪失理智，跡近瘋
狂，主要是在政治立場上反中恐共，
盲反高鐵「一地兩檢」反上腦，以至

在現實問題上成了睜眼瞎子。公民黨
元老吳靄儀的駭人言論聲稱「有人要
將你放在西九附近，你已經沒有保障
了」、「你身處這個地方，沒有人可
以救你出來」等。可見這些人是如何
危言聳聽，他們的精神狀態仍處於冷
戰時期，共產黨對他們來說還像洪水
猛獸，殊不知今日共產黨領導的新中
國，已進入一個文明新時代。
全世界都承認，中國現在已是全世
界最安全的地方，刑事犯罪率全世界
最低，破案率最高，和泛民心中最民
主的美國相比，每100萬人的入獄率
只及其十分之一。以最近九寨溝地震
為例，解放軍身負30公斤物資，徒步
穿越30公里的危險地帶，顧不上休息
便投入救災工作，他們寧願自己不吃
不喝，省下水糧給災區人民，他們不
顧自身安危，將災區的老人小孩一個
個背在身上，將他們送到安全地帶，
人民眼中飽含感激的淚，解放軍身上
血汗交融在一起，這樣的情景歷歷在
目，令人看得熱淚難禁。吳靄儀之流
難道眼睛瞎了嗎？為什麼他們完全看
不到中國的新面貌，眼中全是無中生
有的白色恐怖呢？再說，香港回歸20
年，每天有數以十萬計的人來往內
地，你們聽說過有人的人身安全受過
威脅，有人受到不公平的待遇嗎？就

以公民黨等大狀來說，他們每天都在
無中生有捏造內地的不利傳言，抹黑
共產黨的領導，甚至散佈「港獨」言
論，試問，他們當中「有人沒有保障
了，需要別人把他們救出來」嗎？說
句老實話，天網恢恢，疏而不漏，做
了壞事的人，就算躲在天腳底也難免
會得到報應，心懷坦蕩、奉公守法的
人，頭頂上的都是一片青天，公民黨
的大狀若非心懷鬼胎，又何必懼怕
「一地兩檢」呢？與其害怕香港和內
地的關係越來越密切，倒不如把自己
心內的黑暗面暴露於陽光下，共同享
用「一國兩制」的福利和廣闊天地。
梁家傑早前為了唱衰「一地兩檢」

安排，聲稱「一地兩檢」猶如香港市
民向中央爭取「自盡」的權利，這完
全是睜開眼睛說瞎話。事實擺在面
前，高鐵和「一地兩檢」對香港來說
絕對有利無害，完全合理合法，倒是
反對高鐵和「一地兩檢」的人自己有
問題，他們企圖割裂香港和內地的關
係，曲解基本法，製造白色恐怖，這
無異於與民為敵，自絕於強盛偉大的
祖國。怪不得有人認為：「看樣子跟
更荒謬的無稽之談將陸續有來，人
們有合理懷疑他們將來一個自編自導
自演，令市民『被相信』他們的鬼
話！」

評論部電郵地址：
opinion@wenweipo.com文  匯  論  壇A14 ■責任編輯：林澤勇 20172017年年88月月1414日日（（星期一星期一））

勿讓謬論蒙蔽理智損港人利益
莊紫祥博士 哈爾濱市政協委員

■遼寧艦訪港，市民親證國家強盛，大大激發愛國熱情。

「一地兩檢」，是指兩個地區
的邊境口岸，在同一處地點完成
兩地的出境和入境檢查、檢疫手
續，這種過境方式高效、便捷，
不但可節約時間，更可減輕過境
旅客拖行李的負擔。目前全球
有不少地方實施這項政策，比如

英國、法國、比利時的歐洲之星列車站等。然而，
自高鐵「一地兩檢」方案推出以來，就一直遭到反
對派的杯葛和惡意揣測質疑。甚至用上了「割
地」、「租界」等誇張失實字眼，又亂編出「你身
處這個地方，沒有人可以救你出來」等荒謬言論，
妄圖引起市民的恐慌，反對該項方案。
反對派的無稽之談，實在是可笑至極。香港原本

就是中國領土不可分離的一部分，何來「割地」一
說？此外，顯而易見的，進入口岸區需要通過一系
列手續和關卡才能進入，是否進入全在個人決定，
且進入西九口岸區與進入其他口岸本質上並沒有什
麼分別，何需「救你出來」？更何況，多個民調都
顯示，「一地兩檢」方案得到大部分香港市民支
持。這當中包括反對派推崇備至的港大民研計劃，
該民調顯示，超過半數受訪者支持該方案。而口口
聲聲要「諮詢民意」的反對派現在卻漠視民意，陳

淑莊更說出「巿民支持便支持，我可以繼續反對」
的可笑言論，足見反對派「為反而反」，不惜賠上
市民福祉的醜陋嘴臉，實在荒謬。
客觀來看，高鐵「一地兩檢」方案實際可為香港

及廣大市民帶來不少好處。首先，「一地兩檢」可
讓香港政府花費800多億元港幣興建的高鐵發揮最
大效用，不但節約時間，旅客也不必為了過關拖
行李反覆上落車，為北上工作、探親、旅行的港人
提供更多便利。
其次，高鐵實施「一地兩檢」後，有利於香港融

入國家鐵路網，為香港參與「粵港澳大灣區」的建
設打下有利基礎，更有利於香港進一步打造「超級
聯繫人」角色。此舉可吸引全球各地遊客及商務旅
客選擇在香港中轉，乘坐高鐵前往內地，提高香港
的國際樞紐地位，亦可緩解現時香港機場的壓力。
除此之外，還可促進香港融入「一帶一路」建設，
有利於進一步鞏固香港的國際金融、貿易與航運中
心地位，拓展香港未來發展空間。
本人在此呼籲，希望大家能夠理性地看待高鐵

「一地兩檢」方案，把握住高鐵通車及「一地兩
檢」能為香港帶來的機遇，切勿讓謬論蒙蔽了理
智。否則最終傷害的，是廣大港人的利益，賠上的
是香港美好的未來。


